

INTRODUCTION

La présente étude a pour objet de nous aider à mieux comprendre la façon dont les gouvernants soviétiques perçoivent et conceptualisent les relations Est-Ouest.¹ Elle examine les principaux éléments de la position officielle de l'Union soviétique à l'égard des pays capitalistes, ainsi que l'influence qu'ont eu sur cette position les différents événements qui ont marqué l'histoire du régime soviétique de 1917 à nos jours. Cette étude est fondée sur le postulat qu'il est impossible d'entretenir avec l'Union soviétique des relations harmonieuses à moins de bien comprendre la façon dont les dirigeants de ce pays perçoivent le monde extérieur. Que notre objectif soit d'améliorer les perspectives de la coopération Est-Ouest ou, tout simplement, de mieux contenir l'expansionisme soviétique, nous devons savoir quelle vision Moscou a du monde.

Ce souci revêt à l'heure actuelle une importance particulière. Secrétaire général depuis mars 1985, Mikhaïl Gorbatchev a fait de la « réforme » de la conception soviétique des relations internationales l'un des principaux thèmes de sa plate-forme politique. Il a qualifié les théories traditionnelles de dangereusement inadaptées aux com-

¹ L'auteur tient à remercier les professeurs Robert O. Freedman et S. Neil MacFarlane pour les observations critiques qu'ils ont formulées sur certaines parties du manuscrit, l'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationale pour son appui financier, et la Fondation Donner du Canada, pour l'appui financier qu'elle a accordé à l'Équipe de recherche sur les régimes internationaux, à l'Institut des relations internationales de l'Université de la Colombie-Britannique.